

**210ème session du Conseil exécutif
2 décembre 2020 au 27 janvier 2021**

DÉCLARATION DU GROUPE ÉLECTORAL V (A)

PAR

**S.EXC. M. Henok Teferra,
Ambassadeur d'Éthiopie et Délégué permanent auprès de l'UNESCO,
VICE-PRÉSIDENT GROUPE V (A)**

Président de la Conférence générale,

Président du Conseil exécutif,

Madame la Directrice générale,

Excellences, chers collègues,

1. Au nom du Groupe Afrique, permettez-moi d'emblée de rendre hommage à tous les États membres de l'UNESCO et du Secrétariat, qui ont perdu leurs proches en ces temps difficiles et de transmettre mes vœux de rétablissement rapide à ceux qui ont été touchés par la crise. Pandémie de covid19.
2. Dans ce contexte, notre sincère gratitude va à tous ceux qui sont impliqués pour sauver des vies et aider les personnes touchées par la COVID-19.
3. Le Groupe Afrique tient à exprimer ses sincères condoléances à leurs gouvernements respectifs, aux peuples et aux familles endeuillées, à l'occasion du décès:
 - S.E. Amadou Toumani Touré, ancien président de la République du Mali.
 - S.E. Sidimohamed Cheikh Abdallahi, ancien président de la République Islamique de Mauritanie.
 - S.E. Mamadu Tandja, ancien président de la République du Niger.

4. Le Groupe Afrique félicite chaleureusement le Président du Conseil exécutif pour son leadership en assurant la tenue de cette session dans les circonstances les plus difficiles.
5. Notre Groupe félicite vivement la Directrice générale et l'ensemble du Secrétariat des efforts déployés pour relever les défis posés par la crise sanitaire mondiale. Madame la Directrice générale, nous saluons votre leadership personnel face à ce défi sans précédent.

Excellences, chers collègues,

6. Le Groupe Afrique exprime sa profonde gratitude à tous les États membres et à la Directrice générale pour avoir fait de l'Afrique une priorité mondiale de l'UNESCO. En particulier, nous tenons à souligner l'augmentation de 50% de l'allocation des ressources à la Priorité Afrique au cours du dernier exercice biennal. Les paroles ne pèsent pas lourd mais les chiffres disent la vraie histoire, et les chiffres nous disent que vous, Madame la Directrice générale, avez vraiment fait de l'Afrique votre priorité. Enameseghenalen!
7. Nous nous félicitons des efforts en cours pour repenser et donner un nouvel élan à la priorité mondiale Afrique, notamment par le biais de consultations en cours sur le 41C / 4 et le 41C / 5. En nous appuyant sur les leçons apprises et les attentes pour l'avenir, nous sommes convaincus que nous pouvons élaborer une Priorité Afrique qui réponde aux besoins des États Membres. Le Groupe Afrique attend également avec intérêt les résultats opportuns de l'évaluation de la Priorité Afrique, qui devrait servir à éclairer le 41 C / 4 et le 41 C / 5.
8. L'histoire générale de l'Afrique vise à développer un programme qui met en évidence la contribution africaine au progrès de l'humanité. Les États membres africains et l'UNESCO doivent renforcer leur coopération pour son utilisation pédagogique et son intégration dans les programmes scolaires des États membres.

Madame la Directrice générale,

9. La crise du COVID-19 a considérablement affecté le système éducatif en Afrique. Nous saluons les actions rapides de l'UNESCO pour atténuer les effets négatifs de la pandémie sur le secteur de l'éducation et les progrès enregistrés au cours des deux dernières années. En particulier, nous saluons le rôle de chef de file de l'UNESCO dans la Coalition mondiale pour l'éducation et la campagne de Retour à l'École. Nous exhortons le Secrétariat à renforcer ce travail de plaidoyer louable avec les États membres par le biais de bureaux hors Siège dotés de ressources accrues pour l'éducation.
10. La pandémie a interrompu les systèmes éducatifs dans le monde, exacerbant encore les inégalités existantes en matière d'éducation et modifiant radicalement les modes de prestation de l'éducation.
11. Les États membres africains ont fait de gros efforts pour relever le défi consistant à faire en sorte que l'apprentissage se poursuive. En particulier, l'Education Technique et l'alphabétisation des jeunes et des adultes doivent être au sommet de nos priorités communes alors que nous cherchons à améliorer l'équité et la qualité de l'éducation à tous les niveaux et à garantir l'égalité d'accès à la scolarisation pour les femmes et les filles.
12. Alors que nous entrons dans la dernière décennie pour la réalisation des ODD, l'accent est mis de plus en plus sur la réalisation de l'ODD 4 en tant que catalyseur de la réalisation de l'ensemble du cadre des ODD et d'une réponse directe à la pandémie COVID-19.
13. À cet égard, nous saluons le travail de la Commission sur l'Avenir de l'éducation dirigée par S.EXC. la Président Sahle-Work d'Éthiopie à la fois pour son approche holistique à travers des consultations à la base et son accent sur la manière de garantir l'éducation en tant que bien public mondial.
14. En ce qui concerne la coordination et la mise en œuvre de l'ODD 4 en Afrique, nous appelons à la création d'un mécanisme de coordination unique

qui associant l'action de l'UNESCO sur ODD4 et l'Union africaine à travers (CESA).

15. Nous notons avec satisfaction la mise en place d'une plate-forme multipartenaires par l'UNESCO et la Commission de l'Union africaine pour soutenir le suivi, l'évaluation et l'établissement de rapports sur l'ODD 4 et la Stratégie continentale d'éducation pour l'Afrique CESA.
16. Nous nous félicitons de l'inclusion du renforcement des cadres de coordination mondiaux, régionaux et nationaux de l'ODD 4 dans les propositions plénières pour la stratégie à moyen terme de l'UNESCO (2022-2029, 41C / 5).
17. Le Groupe Afrique prend note des résultats du Groupe de travail chargé d'examiner la proposition chinoise concernant le Bureau international d'éducation (BIE). Notre Groupe remercie le Groupe de travail de s'être acquitté de sa responsabilité confiée par la Directrice générale.
18. Le Groupe africain se félicite du mandat renouvelé du BIE, en particulier de l'accent mis sur l'élaboration des curricula. Le Groupe félicite également la Chine pour sa proposition, qui bénéficiera et soutiendra grandement les efforts de l'Afrique pour atteindre ODD 4.
19. Nous invitons la Directrice générale à poursuivre les consultations et à demander l'examen des aspects techniques et juridiques de la proposition chinoise en vue de sa mise en œuvre.

Madame la Directrice générale

20. Concernant la culture, nous saluons les nombreuses initiatives innovantes prises par le Secrétariat, comme *ResiliART*, en réponse à la pandémie COVID19 et veillons à ce que les activités culturelles se poursuivent.
21. Nous appelons le Secrétariat à soutenir les États membres africains dans leurs efforts pour inscrire davantage de sites sur les listes du patrimoine mondial. L'Afrique est largement sous-représentée sur la liste, avec seulement 96 sites sur les 1121 inscrits sur la liste du patrimoine mondial, soit 8,6%. En revanche, 30% des sites inscrits sur la Liste du patrimoine mondial en péril se trouvent sur notre continent. Nous ne pouvons changer cette situation désastreuse que grâce à des efforts conjoints et soutenus visant à renforcer la capacité des pays africains en termes d'inscription et de gestion durable des biens.
22. Nous demandons également au Secrétariat de renforcer son partenariat avec les pays africains dans nos efforts de restitution ou de rapatriement illégal de biens culturels pris de notre continent. Au 21^e siècle, il ne peut y avoir aucune justification morale ou juridique pour accepter que ces propriétés se trouvent en dehors de leur pays d'origine. Ils sont l'expression de nous-mêmes et de notre contribution au monde. Leur place est en Afrique! Il ne peut y avoir de si ou mais.
23. Enfin, la répartition géographique du personnel de l'UNESCO et l'équilibre entre les sexes doivent encore être améliorés. En particulier, notre Groupe exprime sa profonde préoccupation face à la sous-représentation de l'Afrique dans le recrutement du personnel et prie la Directrice générale de redoubler d'efforts pour trouver des moyens de remédier à cette situation conformément aux règles du système des Nations Unies.

Merci!